



## ELECCIÓN DE CONSEJEROS REGIONALES

## Cautín II - Temuco-Padre Las Casas

### M. Pacto Regiones Verdes Liberales



Luis Huerman Rivas

FRVS

M-113

Luis Huerman Rivas es oriundo de Molul Pídenco, un sector rural de Loncoche. Estudió Administración de Empresas y Prevención de Riesgos en Santiago, donde además trabajó en una importante imprenta. Hace 19 años volvió al sur, "mi verdadero hogar", para contribuir al desarrollo de las comunidades indígenas rurales. Lideró la creación de la primera Oficina de Asuntos Indígenas Municipal en Loncoche y ha trabajado en diversos proyectos que apoyan a las comunidades mapuches. Su compromiso con los derechos indígenas y el cooperativismo lo han llevado a par-

ticipar en pasantías internacionales y a colaborar en el proceso de consulta para la creación del Ministerio Indígena.

Durante dos períodos fue concejal en Loncoche y actualmente es presidente de la Asociación de Comunidades Mapuches de Loncoche, asesor del Consejo de Lonkos del Wallmapu y profesional del PDTI Huenuy Mapu de Loncoche.

#### CANDIDATURA

Explica que su candidatura a core por Cautín II se basa en el profundo conocimiento que tiene de la Región y el deseo de asegurar que la inversión pública se distribuya equitativamente, en beneficio de todas las comunas y sus habitantes. "Aspiro a poner mi experiencia al servicio de la Región, guiado por los valores de mis ancestros y un fuerte sentido de justicia social".

Para la campaña elaboró propuestas que buscan mejorar y hacerse cargo de las problemáticas en conectividad, calidad de vida del adulto mayor, el desarrollo productivo para fomentar la economía local, deporte, cultura y medioambiente para promover la salud, la integración social y la diversidad cultural.



Patricia Cárdenas Paredes

FRVS

M-114

Patricia Cárdenas Paredes es madre y jefa de hogar, hija del locutor radial Juan Carlos Cárdenas, más conocido como "El Lecherito Mexicano", y de Patricia Paredes, voluntaria de una reconocida organización social, de quienes se siente orgullosa al poder seguir sus pasos trabajando al servicio a la comunidad.

Posee una sólida trayectoria laboral de 25 años como contadora, la que complementa con su vocación de servicio, siendo dirigente vecinal y emprendedora. Actualmente se desempeña como asistente de la concejala Viviana Díaz, además de

cursar un diplomado en Planificación del Desarrollo Social y Territorial.

Ha trabajado en diversas áreas contables, aportando su conocimiento para la optimización de recursos y la correcta gestión financiera. En el marco de su compromiso con el desarrollo social apoya y asesora a los vecinos en temas de desarrollo comunitario, social y familiar, junto con impulsar proyectos de emprendimiento enfocados en el reciclaje y la sostenibilidad medioambiental, promoviendo prácticas que imitan los procesos naturales de los ecosistemas.

#### CANDIDATURA

Se presenta a su primera candidatura a core por Cautín II, siendo su objetivo "contribuir de manera significativa al Consejo Regional, gestionando planes que fortalezcan el emprendimiento a nivel comunal y regional. Estoy convencida de que la clave para un desarrollo sostenible radica en fomentar actividades económicas respetuosas con el medio ambiente, y ejerciendo una fuerte labor de fiscalización para asegurar la transparencia del buen uso de los recursos públicos".



José Araya Reiche

FRVS

M-115

José Santiago Araya Reiche es puconino, padre de familia y un apasionado por los deportes y la naturaleza. Su vida ha estado marcada por el constante deseo de crecer y buscar nuevas oportunidades.

Estudió Arquitectura y Diseño Gráfico, siguiendo desde joven un camino de emprendimiento y desarrollo personal que lo llevó a desempeñarse en trabajos y estudios poco tradicionales, siempre con un enfoque en la innovación.

A lo largo de su carrera ha desempeñado variados cargos en el ámbito privado, tanto técnicos como profesionales, en Chile y el exterior, siempre con la visión de generar proyectos que impulsen el desarrollo local. Nunca ha trabajado para el sistema público.

Respecto de su visión comenta que está alineada con la construcción de un futuro más sostenible y mejor conectado, donde las comunas puedan trabajar juntas para alcanzar un desarrollo equitativo.

#### CANDIDATURA

No tiene experiencia política previa. Se presenta a su primera candidatura de elección popular postulando al cargo de core por Cautín II con el firme propósito de llevar a cabo una gestión basada en la colaboración intercomunal. "Creo firmemente que la clave está en la cooperación entre nuestras comunas y en cómo aprovechamos la tecnología y los recursos naturales de manera más inteligente, además de fomentar el deporte y el turismo, protegiendo siempre nuestro entorno natural".



Gemita Álvarez Sepúlveda

FRVS

M-116

Gemita Álvarez Sepúlveda es médica veterinaria, magíster en Recursos Naturales, profesora adjunta de la Universidad Mayor y miembro del Colegio Médico Veterinario, en la comisión de faunasilvestre. Su primera candidatura fue para la segunda Convención Constitucional del año 2023, elección en donde obtuvo 9 mil votos en la Región.

#### CANDIDATURA

Con el capital político y la experiencia ganada, Álvarez ahora va de candidata a core por Cautín II "para trabajar en una nueva mirada que permita potenciar las riquezas de mi Región, donde la principal fortaleza son sus recursos naturales que permiten el desarrollo del turismo, la agricultura, la pesca y acuicultura, pero sobre todo de su gente que es el principal capital que tiene la Región".

Sus propuestas buscan una gestión con foco en desarrollo productivo: apoyar los Planes de Desarrollo Turístico (Pladetur), las Zonas de Interés Turístico (ZOIT) y a las Mipyme. Fortalecer el capital humano, siendo su objetivo "avanzar hacia un enfoque económico regenerativo, fortaleciendo el bienestar social a través de tecnologías limpias". Avanzar en iniciativas que permitan desarrollar políticas regionales en pesca, acuicultura y apoyar de una forma integrada toda producción agropecuaria.



Patricio Sagredo Curio

Ind-FRVS

M-117

Patricio Sagredo Curio es profesor de Educación Intercultural Bilingüe de Villarrica, dirigente mapuche desde hace más de 25 años y un hábil artesano en madera.

Enseña en las comunidades de Villarrica, Pucón, Curarrehue, Ercilla y Temuco vía proyectos Conadi.

#### CANDIDATURA

El candidato explica que "al ver cómo los dirigentes sufren por no contar con los recursos para sus comunidades, muchas de ellas abandonadas", fue lo que gatilló su primera candidatura independiente en cupo FRVS a core por Cautín II.

En su calidad de dirigente mapuche, el profesor añade que "por experiencia he visto cómo somos invisibles ante el Estado y los gobiernos comunales", sumando que "entre tanto candidato es necesario votar por quienes son realmente dirigentes y cercanos de verdad, ya que muchos de los que se están candidateando no los hemos visto nunca por las comunidades".

Es de su interés revitalizar el mapuzungún y sacar adelante la promesa presidencial incumplida del Ministerio de Pueblos Indígenas y el Consejo de Pueblos Indígenas.





## Los candidatos a alcalde denuncian que gestión de Huirilef entrega una comuna "abandonada"

**ELECCIONES. Crítica es políticamente transversal. Tras vacancia de Luis Huirilef, sus hermanos, Francisca e Hilario, compiten por el cargo. La carta oficial es una dirigente mapuche y la de oposición un exconcejal que fue canoísta. El único que vuelve es el exmilitar Huenchuleo.**

Andrea Arias Vega  
 andrea.arias@australtemuco.cl

Después de tres períodos más uno discontinuo, el alcalde de Cholchol, Luis Huirilef Barra, deja el cargo por ley, habiendo gobernado la comuna durante 16 años. Dicha vacancia generó una inédita disputa electoral, en donde dos de los cinco candidatos son hermanos del alcalde, siendo la crítica política de la mayoría de los candidatos que la actual administración entrega una comuna "abandonada" en cuanto a gestión y con "una profunda crisis de transparencia".

### LOS HERMANOS HUIRILEF

Hilario y Francisca Huirilef, ambos hermanos del alcalde Luis Huirilef, están compitiendo por el cargo con candidaturas independientes fuera de lista, habiendo renunciado ambos en distintos momentos al PPD.

Hilario Huirilef es técnico agrícola y posee una trayectoria política de 33 años. Fue asesor de la Cámara de Diputados y el Se-

nado. Fue consejero de la Conadi por 12 años, concejal de Imperial y consejero regional por una década, ocupando el cargo de presidente del Core. También fue candidato a diputado y funcionario municipal.

El excore Huirilef es enfático en señalar que "no soy el candidato del actual alcalde", acotando que su motivación para competir es que desde hace dos años "Cholchol está en el más absoluto abandono".

Sus propuestas son un centro de negocios para que emprendedores formulen y presenten proyectos, y una oficina para sanear títulos de dominio. "Nuestro desafío es que Cholchol deje de ser la comuna más pobre del país. Haremos las gestiones para ingresar a la Zona de Rezago Costa Araucanía".

Francisca Huirilef es trabajadora social con 20 años de labor social y territorial por la comuna. Es exconcejala de Cholchol, actual consejera de la Conadi y trabajó en la Seremi de Desarrollo Social.

Dado que el propio alcalde Hui-

rilef la presentó en el Servel como la carta de continuidad de su gestión, al ser consultada aclaró que "no soy la carta de continuidad porque todavía hay mucho que crecer y avanzar en la comuna", añadiendo que "los últimos dos años Cholchol ha estado un poquito dejado de lado", siendo su desafío "seguir colaborando para que los proyectos que están en desarrollo y que son de la gente, no del alcalde, se materialicen", sumando que elaboró 18 propuestas en salud, conectividad, productividad y educación con participación ciudadana, además de advertir que "soy la única candidata local".

### OFICIALISMO VS OPOSICIÓN

El ingeniero comercial, emprendedor y exdeportista de alto rendimiento en la disciplina de canotaje, Álvaro Labraña Opazo (Ind-UDI), es la carta de Chile Vamos. Nació en Carahue, pero desde el 2008 que está vinculada a la comuna. Trabajó en el municipio en la administración anterior a Huirilef. Y luego fue



**María Painemal Painemal**  
 Contigo Chile Mejor (Ind-FA)  
 N° H-50



**Álvaro Labraña Opazo**  
 Chile Vamos (Ind-UDI)  
 N° Z-51



**Francisca Huirilef Barra**  
 Candidatura Independiente  
 N° 53

concejal de Cholchol (2012-2016). Desde hace 15 años que realiza asesoramiento técnico para la generación de proyectos a emprendedores y comunidades indígenas.

Respecto de su candidatura y la situación de la comuna, Labraña indica que "mi motivación es que Cholchol deje de ser la comuna más pobre del país. Tenemos que resolver las urgencias y levantar una cartera de proyectos porque así como está carece de oportunidades. Existe mucha molestia debido a una mala gestión que nos tiene con un municipio a mal traer; consultorios que se gotean y caminos en pésimas condiciones".

La carta oficialista es una profesora intercultural con magister en Estudios Interculturales, dirigente y activista medioambiental mapuche que compete independiente en cupo del FA.

Su nombre es María Cristina Painemal Painemal, hija de agricultores, que en su época universitaria fue dirigente de un hogar de estudiantes mapuches en Temuco. Siempre vinculada a la vida sociopolítica de la comuna y el territorio, evitó un embalse en el río de la comuna para regar cerezos, mientras que en Temuco apoyó a los productores de hortalizas de varias comunas que enfrentan un conflicto con el municipio. Respecto de la situación comu-



**Hilario Huirilef Barra**  
 Candidatura Independiente  
 N° 52



**Luis Huenchuleo Gallegos**  
 Candidatura Independiente  
 N° 54

### Datos de la comuna

Cantidad de electores **12.395**

nal, la candidata se suma a las críticas indicando que "existe una pésima gestión, con falta de probidad, deudas, deterioro de caminos y una salud deficiente. No hay plan regulador y el Pladeco está desfasado. Tampoco hay inversión ni fomento: Cholchol es una ciudad abandonada", recalca, junto con criticar "el que se haya aprobado un viaje municipal a Israel, mientras la ciudad combatía un incendio". Transparencia en la gestión, una ciudad sostenible y mejorar los servicios municipales son algunos de sus objetivos.

### EXMILITAR MAPUCHE

La candidatura independiente del exmilitar Luis Huenchuleo

Gallegos regresa después de haber competido en 2021. El contador es jubilado de las Fuerzas Armadas, pertenece a Enama y al Círculo de las Fuerzas Armadas en Retiro de Temuco.

El candidato explica que vuelve por petición de las comunidades, debido a la "desesperanza de la gente producto de una muy mala gestión de los recursos, sobre todo en los últimos cuatro años. La gente está sentida y dolida porque el alcalde quiere dejar a uno de sus hermanos para que tape los errores que cometió".

La propuesta del candidato es mejorar los servicios básicos, la infraestructura en salud, educación, tercera edad y mejora de caminos.

### Candidaturas al Concejo Municipal de Cholchol:

A-250 Eugenio Quintana Flores (Ind-PC)

A-251 Elena Sepúlveda Cayul (FA)

A-252 David Painemal Chihuaicura (Ind-FA)

E-253 Bernardita Viscarra Astudillo (UDI)

E-254 Washington Morales Molina (Ind-Udi)

E-255 Diego Millao Collio (Ind-Udi)

E-256 Eva Curín Cayún (Ind-EVO)

E-257 Ismael Cayul Coñuenao (Ind-EVO)

E-258 Antonio Mellico Huentel (Ind-EVO)

G-259 Alejandra Mellico Contreras (Ind-FRVVS)

G-260 Macarena Painemal Cárcamo (Ind-FRVVS)

G-261 Yeli Fernández Cifuentes (Ind-FRVVS)

I-262 Pilar Aguilera Cerda (Ind-RN)

I-263 Daniel Baeza Galaz (Ind-RN)

I-264 Henry Astudillo Contreras (Ind-RN)

I-265 Sergio Paillacán Painemal (Ind-RN)

I-266 Daniel Fica Luna (Ind-RN)

I-267 Nector Marín Huaraleo (Ind-RN)

P-268 Jorge Rebolledo Pizarro (Partido de la Gente)

P-269 Camila Manríquez Salort (Partido de la Gente)

P-270 Ireneo Beltrán Lizama (Partido de la Gente)

P-271 Marcelo Paineo Levio (Partido de la Gente)

P-272 Katherine Benavides Millarrial (Partido de la Gente)

P-273 Carmen G. Cruz Escobar (Ind-Partido de la Gente)

R-274 José Luis Nirrián Tralma (Ind-Demócratas)

R-275 Julio Torres López (Ind-Demócratas)

R-276 Luis A. Gutiérrez Manríquez (Amarillos)

R-277 Sonia Millavil Huechucuy

(Ind-Amarillos)

R-278 Jorge Espinoza Aedo (Ind-Amarillos)

T-279 Hugo Tropa Huencho (PR)

T-280 Jacqueline Paineo Pérez (PR)

U-281 Andrés Navarrete Painemal (Ind-PS)

U-282 Domingo Quintriqueo Lincopi (Ind-PS)

U-283 Ana M. Saravia Curién (DC)

U-284 Gonzalo Tropa Huicalaf (Ind-DC)

U-285 Filomena Muñoz Jara (PPD)

U-286 Enrique Ñancupil Bello (Ind-PPD)

Y-287 Temístocles Quintrileo Montecinos (PRCH)

U-288 Antonio Cifuentes Inalaf (PRCH)

Y-289 Jorge Gutiérrez Fernández (Ind-PRCH)